

Trabajo conjunto de diferentes organizaciones en la realización del proyecto de Promoción de la salud de los niños relacionando la incidencia de diarrea y el agua

Según la Organización Mundial de la Salud la calidad del agua es uno de los principales determinantes en la incidencia de diarrea en niños. Por lo cual nuestro objetivo (proyecto www.riepibito.com.ar) es realizar una intervención de promoción de la salud de los niños en relación al agua de consumo en zonas de la ciudad de Rosario (Santa Fe, Argentina) que carezca de un servicio formal (público o privado) de provisión de agua potable. Primariamente en la zona elegida se realizan encuestas de uso y gestión del agua en hogares junto con estudios de los parámetros críticos de potabilidad según OMS. La intervención de promoción de la salud se elabora en base a los resultados de estas encuestas y los análisis de agua teniendo en cuenta las características de la provisión de agua (conexión clandestina, pozos de agua, etc) y los datos epidemiológicos de diarreas en la zona de acción.

De acuerdo al mapa de red de provisión de agua potable se eligió para llevar a cabo este proyecto la zona lindera al Centro Municipal Distrito Oeste "Felipe Moré" de Rosario en donde se encuentra un asentamiento de viviendas precarias denominado Villa Banana. Para llevar adelante el proyecto se generaron vínculos con los integrantes del CIC Bella Vista Oeste (Centro de integración comunitaria), el personal del Centro de



Salud "Dr. David Staffieri" (Juan Domingo Perón 4540) y la Guardia Urbana Municipal (GUM).

El objetivo de los CIC es desarrollar un espacio anclado territorialmente de gestión e implementación de políticas públicas, profundizando el sentido integral e integrado de las acciones de promoción social y atención primaria de la salud, contribuyendo al mejoramiento de la calidad de vida de la comunidad y al desarrollo local con sentido comunitario. El Centro de Salud "Dr. David Staffieri" es un efector municipal de atención primaria de salud entre cuyos objetivos la promoción de la salud es uno de los más importantes. El objetivo de la GUM es promover mejores condiciones de seguridad a través de la prevención y la educación.

El trabajo que presentamos describirá y discutirá las interacciones, tarea conjunta y colaboración así como los resultados y logros obtenidos que se produjeron como parte de participación de las distintas organizaciones en el proyecto de promoción de la salud de los niños en base al agua. También se detallarán las tareas afines a los objetivos particulares y compatibles con el proyecto aglutinante que cada organización sumó a la actividad. Interesante es subrayar que la presencia de nuestro proyecto como eje y motor del resto ofreció para estas organizaciones que comparten espacios de acción una alternativa de interrelación interesante que renovó vínculos y relajó tensiones entre ellas.

Como ejemplo citaremos entre otras la actividad en terreno del proyecto de voluntariado que se llevó a cabo el 7 de abril del 2011, día mundial de la salud, donde se mezclaron las consignas vinculadas a uso saludable del agua, la difusión de una campaña de vacunación y la generación y afianzamiento de vínculos en pro de metas de autoorganización y bien común. Por lo tanto el solapamiento de objetivos favoreció y potenció la actividad conjunta. Fotos del evento en www.youtube.com/watch?v=bkf1dQ3gjSY

Otros aspectos que se describirán y analizarán en el trabajo será la participación en tareas complementarias a las actividades en terreno de nuestro proyecto que involucra al CIC en la provisión a la comunidad durante todo el año con materiales y asesoramiento necesarios para las acciones de saneamiento planteadas en la campaña de promoción de la salud (ej provisión de elementos de potabilización de agua). Con el centro de salud en particular estamos trabajando en conjunto para desarrollar un indicador epidemiológico de posible alteración de calidad de agua desarrollando un mapa de diarreas infantiles de la zona en base a las consultas que reciben.